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El presidente diputado Carlos Alberto de la Fuente Flores, dio la bienvenida a los 
asistentes y solicitó que los diputados que forman parte de la comisión registraran su 
firma de asistencia al mismo tiempo que se fueran presentando uno por uno.  
 
Se procedió a la presentación encontrándose presentes los siguientes diputados y 
diputadas: Lluvia Flores Sonduk  (PRD, Guerrero), José Luis Sáenz Soto (PRI, Veracruz), 
Genaro Gabriel Cuanalo Santos (PAN, Querétaro), Vidal Llerenas Morales (Morena), 
Carlos Lomelí Bolaños (Movimiento Ciudadano, Jalisco), Héctor Peralta Grappin (PRD, 
Tabasco), Gonzalo Guízar Valladares (Partido Encuentro Social, Vercruz,), Mariana 
Benítez Tiburcio (PRI, Oaxaca), Liliana Ivette Madrigal Méndez (PRI, Tabasco), Adriana 
del Pilar Ortiz Lanz (PRI, Campeche), Dip. Carlos Alberto de la Fuente Flores (PAN, Nuevo 
León).  
 
El presidente de la comisión informó que se encontraron presentes 12 de los 13 
miembros oficialmente designados para integrar la comisión, mencionó que faltó por 
registrar el integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde y de Nueva Alianza. 
 
El presidente junto con la secretaria Lluvia Flores Sonduk, procedieron a informar que 
existe registro de quórum necesario para dar inicio a la reunión de instalación y dieron 
lectura al orden del día de la reunión.  
 
Los asistentes votaron a favor el orden del día y la secretaría procedió a dar lectura al 
Acuerdo por el que se constituyen las Comisiones Especiales de la LXIII Legislatura, 
presentado por la Junta de Coordinación Política el 29 de abril del 2016. 
 
El presidente Carlos de la Fuente Flores, informó a los asistentes, que es la primera 
ocasión que se forma la misma, debido a la ley que se promulgó de zonas económicas 
especiales el pasado primero de junio, es un proyecto para detonar en un inicio cuatro 
estados del sur del país, principalmente Michoacán, Oaxaca, Chiapas, Michoacán, 
Oaxaca, Chiapas y el sur de Veracruz como una primer etapa, en una segunda etapa los 
estados de Campeche, Tabasco y posiblemente en una tercera etapa está abarcando el 
estado de Puebla, que es donde se concentra una gran cantidad de pobreza del país. 
 
Mencionó que el país tiene un crecimiento aproximado en los últimos años del 2 al 2.5 
por ciento del PIB, lo que representa una parte considerable. En el norte del país el 
promedio es de 4.5 y el sur del país anda entre el cero y el 1 por ciento, dependiendo de 
los estados. Es por ello que el gobierno federal decidió presentar la Ley de Zonas 
Económicas Especiales, con la finalidad de apoyar con mayor inversión e infraestructura 
al sur del país para que no se vaya haciendo dos México como ya mucha gente lo venía 
mencionando, sino podamos desarrollar el sur del país como hace 15 y 20 años se vino 
desarrollando  el norte del país con la presencia de muchas maquiladoras, con empresas 
automotrices entre otro tipo de inversiones. 
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Informó que la ley se enriqueció por la Cámara de Diputados, al establecer una comisión 
integrada por un grupo de diputados, para que le den seguimiento muy particular a cada 
uno de los avances, para que no se vaya a formar un elefante blanco solamente de 
inversiones y que el día de mañana se tengan abandonadas, como se ha visto con 
algunos proyectos que han fracasado en otras partes del país, de zonas económicas 
especiales, sino que se puede tener un proyecto de zonas económicas especiales como 
lo ha podido hacer Panamá, como lo ha podido hacer  China, donde en tan sólo cinco o 
10 años pudieron desarrollar una gran parte del PIB de su país tan solo en esas zonas 
focalizadas con algunos apoyos fiscales, algunos apoyos directamente para 
infraestructura desde el gobierno, pero lo que se busca es que a través de beneficios 
fiscales tanto para las empresa como para la gente trabajadora podamos desarrollar el 
sur del país, lo que estamos esperando de este trabajo. 
 
Comentó que los primeros ocho meses, la comisión irá muy encaminada a que se 
propongan los proyectos necesarios de infraestructura que se requieren, en segundo 
lugar dijo que la Cámara de Diputados tendrá que asignar las cantidades de recursos 
necesarios, porque si no se hace, se quedará en buenas intenciones. 
 
Afirmó que la presidencia será rotativa, primero estará  el PAN, seguida  del PRI y por el 
PRD, dijo que los ocho meses que le tocará estar al frente de la Comisión se daré un 
seguimiento personalizado con las áreas involucradas. 
 
Mencionó, que el ex presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo 
Gutiérrez Candiani, fue nombrado hace aproximadamente dos meses, como director de 
las Zonas Económicas  Especiales. Manifestó que es una persona proveniente del estado 
de Oaxaca, el cual tiene conocimiento de las necesidades del sur del país. Con su faceta 
empresarial tiene los contactos y las herramientas para poder facilitar este tipo de 
inversiones desde el sector privado, y con él vamos a trabajar de la mano a partir de este 
momento y vamos a tener una gran comunicación para que nos vaya enriqueciendo 
cada una de las actividades que ya se están haciendo. 
 
Se comentó que el gobierno federal nombrará una comisión intersecretarial donde 
estará el secretario, el titular de cada una de las secretarías o un representante, donde 
al menos dos veces al año tendrán que tener una reunión de presentación de avances y 
de resultados, para que todas las secretarías involucradas puedan llevar un control de 
lo que se está haciendo en cada una de las áreas específicas, entendiendo que habrá 
algunas secretarías que tienen una mayor interlocución, como la Secretaría de 
Economía, como la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, la Secretaría de 
Hacienda, entre otras, pero al final van a estar involucrados los titulares o los 
representantes de todas las secretarías del gobierno federal y esta Cámara tendrá una 
posición que podrá estar representada por un servidor o por cualquier miembro de esta 
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Comisión, y un miembro también de la Cámara de Senadores, donde también se formó 
la Comisión Especial de Zonas Económicas Especiales. 
 
Agradeciendo el apoyo y participación de las personas que se encontraron presentes 
comentó que se trabajará muy de la mano, y se puso a las órdenes de todos  para lograr 
que este proyecto del gobierno federal sea un proyecto exitoso para todos los 
mexicanos.  
 
El presidente procedió a la instalación de la Comisión Especial en la Cuidad de México, 
siendo las 4:46 horas de la tarde del día 27 de septiembre del año 2016, se declaró 
formalmente instalada la Comisión Especial de Zonas Económicas Especiales que 
funcionará durante la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en 
lo dispuesto en los artículos 42 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados 
Unidos Mexicanos, 146, numeral 1, y 205 del Reglamento de la Cámara de Diputados, 
así como de conformidad con el acuerdo aprobado por la Junta de Coordinación Política 
el 29 de abril del año 2016.  
 
La Diputada Mariana Benítez  Tiburcio agradeció a la  secretaria Adriana Ortiz y al  
Presidente de la Comisión, comentó que fue una fecha muy importante ya que desde 
que se aprobó en el Congreso de la Unión la Ley Federal de Zonas Económicas había 
mucha expectativa de la creación de  esta  Comisión.  
 
Comentó que es una comisión que tendrá una alta responsabilidad porque el tema de 
las zonas económicas no se agotó por nuestra parte aprobando la ley federal, sino que 
tendremos una misión muy especial y sobre todo los compañeros que representamos 
los estados que serán el territorio donde se instalarán las zonas económicas. Mencionó 
que desde ahora los integrantes de la Comisión, tendrán una función muy importante 
de vigilar que se tenga un presupuesto adecuado para el inicio de operaciones para el 
próximo año de las zonas económicas que se han proyectado. 
 
De igual forma manifestó hacer votos porque el objetivo que se persigue en la Comisión 
se cumpla, independientemente de quien presida la presida, ya que existirá un ánimo 
de sumar, porque tan importante será la Comisión Especial en el corredor transístmico 
en Oaxaca, como la de Campeche, Tabasco como también la de Puerto Lázaro Cárdenas, 
en Chiapas también, Veracruz, así que dijo que todos tienen el deber de colaborar por 
este importante proyecto. 
 
Mencionó que desde su carácter como diputada y oaxaqueña abonaré y como 
integrante de esta comisión abonaré porque el proyecto importante, quizá uno de los 
más importantes de este sexenio cumpla su finalidad en los tiempos acordados. Muchas 
gracias. 
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El diputado Héctor Grappin Peralta mencionó que en el sur tienen una gran expectativa 
de lo que va a pasar con esta nueva ley que se aprobó, de igual forma dijo que se aprecia 
como los diputados de Tabasco y de todas las fracciones parlamentarias que se 
encuentran en la reunión, están muy interesados en que este mecanismo empiece a 
funcionar de inmediato y manifestó que van a participar de una manera muy activa. 
 
Comentó que están teniendo una serie de reuniones con los cuerpos, secretarios y con 
el gobierno del estado y se está convocando a reuniones interestatales para ir 
presentando las propuestas y los proyectos. Mencionó estar muy interesados como 
mencionaba el presidente de la comisión, en todo el marco que se va a generar 
alrededor de las zonas económicas especiales, ya que no es solo  el monto de las 
inversiones, sino todo el programa de facilidades administrativas, de estímulos fiscales, 
y la verdad es que se tiene una gran expectativa de que se detone la economía del sur. 
 
Se refirió especialmente por el estado de Tabasco y Campeche, ya que como se sabe, 
están atravesando crisis sobre crisis, porque independientemente de que el sur no está 
creciendo al mismo ritmo que el norte del país, tienen  el problema petrolero, que con 
el debacle de la producción del precio del petróleo, está generando un gran problema 
de carácter económico e incluso social. 
 
El Diputado Gonzalo agradeció la disposición para trabajar en equipo, y comentó que 
existe hay un pasivo social en el sureste del país, como lo comentaron las compañeras y 
compañeros que hicieron uso de la voz con anterioridad. 
 
Comentó que tienen que dar los instrumentos y el seguimiento a las políticas públicas 
que se van a determinar en ese sentido de zonas económicas especiales y, por supuesto, 
Encuentro Social tiene como prioridad dar, buscar la igualdad y buscar mejores 
prestaciones para los ciudadanos, principalmente de lo que es el sureste del país, que 
sabemos de antemano que existe una marginación. 
 
Agradeció a la Junta Directiva, el trabajo y  el esfuerzo que hicieron para presentarles un 
documento muy ordenado, lo cual refleja seriedad e implica que se tendrán éxitos en la 
medida que hagamos el trabajo de equipo. 
 
El presidente de la comisión en el tema de  asuntos generales informó que se les mandó 
con anterioridad el plan de trabajo y el presupuesto que se considera, pero 
principalmente son una cantidad de recursos para hacer foros en cada una de las zonas 
económicas especiales, poder platicar con las autoridades correspondientes, poder 
platicar con los empresarios locales para darles esa confianza, esa tranquilidad que se 
merecen como autoridad y como empresarios, para que se pueda trabajar de la mano y 
lograr que los inversionistas que el día de mañana decidan apostar en estos proyectos 
tengan la facilidad con las autoridades. 
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De igual forma comentó que a raíz de estos meses se ha trabajado con Gerardo Gutiérrez 
Candiani, quien ha presentado información, que les hará llegar en los próximos días, 
considerando el tema de presupuesto como un tema muy importante. 
 
Mencionó que como se puede observar, en los anexos del presupuesto existe un anexo 
exclusivamente para las zonas económicas especiales, donde ya se presenta una serie 
de recursos por mil 900 millones de pesos, sin mencionarles que para las expectativas 
del área operativa, en este caso para la Dirección de Zonas Económicas Especiales, 
comentó que ya estuvo con varios coordinadores parlamentarios, en su momento llegó 
con Marko Cortés, y a su vez se le pidió que fuera con los diferentes grupos 
parlamentarios para hacer eco. 
 
El presidente pidió hacer eco en sus respectivos grupos parlamentarios, para poder 
conseguirle a este proyecto, que es un proyecto importante del gobierno federal, pues 
son cerca de 3 mil 500 millones de pesos lo que ellos están solicitando, por lo cual no 
existe mucha distancia, ya que  tenemos mil 900 aprobados y bueno, necesitaríamos 
hacer un esfuerzo por cerca de otros mil 700, son cerca de mil 600, mil 700 millones de 
pesos.  
 
El presidente comentó que los siguientes 2 meses estarán manejando dos temas 
importantes, uno es el tema del presupuesto, y el segundo es que en las próximas 
semanas se tiene que llevar a cabo la primera junta o la primera comisión 
intersecretarial, donde se pretende que la Cámara de Diputados esté presente ahí para 
que trabaje de la mano y de manera coordinada, para que los proyectos salgan de la 
mejor manera posible. 
 
La diputada Adriana comentó que es importante tener la disposición absoluta para que 
las veces que se tengan que reunir y consideró que está en el ánimo de todos los  
interesados el que el tema avance y avance bien, manifestó que estará presente y hará 
equipo y sin duda buscarán esos recursos para iniciar ese gran proyecto que son las 
zonas económicas especiales.  
 
Manifestó que falta Campeche y Tabasco en ese proyecto y comentó que es algo que ya 
expresaron con Gerardo Gutiérrez Candiani, lo que pidió a esta comisión es sumar ese 
esfuerzo para que sin importar las etapas se tengan presentes todas las zonas y que 
Campeche-Tabasco también pueda estar incluida en los recursos que se están 
gestionando en la propuesta de Presupuesto 2017.  
 
La secretaria diputada Lluvia Flores  solicitó tener un acercamiento con el sector 
educativo, ya que es muy importante para cada una de las regiones o zonas en donde 
va a instalarse por el tema de la tecnificación.  
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Dijo que no se puede avanzar instalando industrias, sin que las comunidades estén 
preparadas para recibirlas.  
 
El diputado Carlos de la Fuente comentó la inclusión en la agenda, para tener una 
reunión con el personal de la Secretaria de Educación Pública, con la finalidad de que 
informe cuáles son los proyectos y las miras a futuro de esta dependencia.  
 
El diputado José Luis comentó que valdría la pena valorar que sería pertinente que en la 
tercera semana se considere una reunión con el responsable del órgano 
desconcentrado, para dos efectos: ver el avance para el decreto y teniendo ese dato, 
tener una reunión que permita redefinir la distribución del presupuesto, de manera que 
el impulso a las zonas económicas especiales sea una anuncio que involucre respuesta a 
las necesidades presupuestales para la implementación. Porque, de otra manera, 
quedaría solamente en retórica. Sería la propuesta.  
 
El presidente comentó que se solicitará la reunión comentada para que podamos todos 
los integrantes comprar ese proyecto y podamos defenderlo cada uno desde nuestros 
grupos parlamentarios.  
 
Antes de finalizar la reunión se aprobó el programa de trabajo, solicitando la adhesión 
de los comentarios expuestos. 
 
Clausurando la  reunión de la Comisión Especial de Zonas Económicas Especiales, de la 
Cámara de Diputados, de la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, a las 5:05 de la 
tarde del 27 de septiembre del año 2016. Oportunamente convocaremos para la 
siguiente reunión.  
 
 

_______________________________ 
Dip. Carlos Alberto de la Fuente Flores 

Presidente 
 

 
_____________________________ 

Dip. Adriana Ortiz Lanz 
Secretaria 
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Dip. Miguel Angel Salim Alle 
Secretario 

 
 

________________________________________ 

Dip. Lluvia Flores Sonduk 
Secretaria 

 
 


